

kepada Allah SWT. Tidak heran pula, jika beliau diberi kepercayaan yang besar oleh masyarakat.

Seiring berkibarnya nama beliau, semakin besar pula kepercayaan masyarakat kepada Nyai Hj. Ma'rufah. Pada tahun 1975, H. Zubaini mewakafkan tanah kepada Nyai Hj. Ma'rufah setelah sering mendengar *tausiyah* Nyai Hj. Ma'rufah di Radio Yasmara. H. Zubaidi berharap sekali Nyai Hj. Ma'rufah bersedia menetap dan mengelola pesantren di daerah tersebut. Proses terus berjalan hingga akhirnya didirikanlah Pesantren yang diberi nama Sabilun Najah pada Tahun 1976. Sabilun Najah berarti Jalan Keselamatan. Dengan berdirinya peantren ini, diharapkan mampu menjadikan jalan bagi pemimpin, santri-santri, masyarakat dan semua orang di sekitarnya agar selamat dunia dan akhirat. Pendirian pondok pesantren sebagai titik awal dimulainya perjuangan Nyai Hj. Ma'rufah di wilayah Watu Tulis Prambon.

Watu Tulis merupakan sebuah desa yang berada di wilayah Kecamatan Prambon. Pada saat itu, di Desa Watu Tulis masih jauh sekali dari ajaran Islam. Banyak yang masih mengikuti aliran kejawen, atau lebih dikenal dengan sebutan "*Dharmo Gandhul*". Sebagian besar dari mereka masih besar kepercayaannya terhadap kekuatan *magic* dari suatu benda, baik itu berupa batu maupun kayu. Sebagian lainnya mencampur adukkan ajaran Islam dengan Hindu. Mereka shalat berjama'ah ketika hari Raya Idul Fitri dan Idul Adha, berpuasa serta shalat Tarawih pada bulan Ramadhan. Akan tetapi, mereka juga sembahyang secara agama Hindu dan merayakan hari besarnya.

Semenjak didirikannya Pondok Pesantren Putri Sabilun Najah, terjadi perubahan yang signifikan, meskipun dengan waktu yang tidak sebentar. Mereka mulai sadar dan mau berubah dengan memeluk agama Islam bagi mereka yang belum beragama/ memiliki kepercayaan lain, serta menjadi seorang muslim yang taat. Mereka menjalankan ajaran Islam dengan konsekuen, kesadaran dan kemurnian tanpa dicampur aduk. Sehingga banyak sekali kegiatan yang bernafaskan Islam yang berkemabang dengan pesat seperti kegiatan tahlilan bapak-bapak, ibu-ibu dan remaja putri, diba'an, *khataman* al-Qur'an, arisan yang diisi ceramah agama.

Berawal dari perjuangan dan perjuangan Nyai Hj. Ma'rufah pula, maka pondok Sabilun Najah menjadi pusat pendidikan Islam yang diminati di daerah Watu Tulis, Prambon Sidoarjo. Pada awal berdirinya Pesantren Sabilun Najah hanya mengajarkan al-Qur'an dan kitab kuning saja. Akan tetapi pada awal tahun 1980-an mulai dikembangkan dengan mempelajari *nahwu*, *shorof* dan ilmu tafsir. Pada masa ini juga sudah dikenal sistem jenjang, meskipun masih dalam taraf yang sangat sederhana, dimana tingkat bawah mempelajari al-Qur'an dan tingkat atas mempelajari ilmu tafsir.

Baru pada tahun 1982, seiring meningkatnya jumlah santri, Madrasah Diniyyah dikonsep dengan jenjang yang lebih banyak, yakni Madrasah Tsanawiyyah dan Madrasah Aliyyah. Dengan masing-masing 3 jenjang pada Madrasah Tsanawiyah dan Madrasah Aliyah. Konsep inipun masih tetap dipertahankan hingga saat ini.

Sejarah mengungkapkan bahwa berkembangnya sekolah formal ke dalam pesantren terjadi pada era tahun 1980-an. Faktor yang menyebabkan adalah adanya tuntutan dari masyarakat modern agar santri tidak hanya kompeten dalam menguasai ilmu agama akan tetapi juga dibekali ilmu umum agar tidak mengalami ke-*minder*-an ketika telah terjun ke masyarakat.

Dalam rangka mengakomodir keinginan beberapa wali santri, yang sangat sadar akan pentingnya pendidikan bagi putri-putrinya, pada tahun 1994 diadakan musyawarah dengan wali santri untuk membicarakan tentang wacana pengembangan pesantren dengan mendirikan sekolah formal. Rapatpun berjalan dengan sangat lancar dan diputuskan akan didirikannya sekolah formal. Pada tahun 1995 berdirilah MTs dan MA Sabilun Najah.

Bu Nyai Hj. Ma'rufah meninggal pada tahun 2008. Estafet kepemimpinan Pesantren Sabilun Najah berpindah kepada K.H Nur Cholis Yahya. Beliau merupakan menantu ketiga dari Nyai Hj. Ma'rufah, suami dari Nyai Hj. Zumrotul Farihah, S. Pd. Kiprah Kiai Cholis memang tidak dapat diragukan lagi di Pesantren Sabilun Najah. Beliau mejadi tangan kanan Nyai Hj. Ma'rufah sejak beberapa bulan setelah beliau menikah dan menetap di Pesantren Sabilun Najah (tahun 1990an). Meskipun keputusan-keputusan besar tetap diputuskan oleh Bu Nyai Hj. Ma'rufah, akan tetapi Kiai Cholis-lah yang meng-*handle* dan mengawasi pelaksanaannya. Pada masa itu, para santri dan masyarakat telah memanggil Kiai Kholis dengan sebutan "kiai".

Kepemimpinan K.H Nur Cholis membawa perubahan yang cukup signifikan dalam perkembangan pesantren. Pertama, yakni semakin

bertambahnya santri yang mondok di Pesantren Sabilun Najah. Kedua, mulai dibukanya Pesantren Sabilun Najah Putra pada tahun 2012. Dan yang masih diproses sekarang yakni pembangunan lokal dan penambahan gedung, yang dipersiapkan untuk pesantren *Tahfidzul Qur'an*.

Perkembangan pesantren di masa kepemimpinan K.H Nur Cholis Yahya tidak terlepas dari keilmuan yang dimiliki, kepemimpinan yang luwes, kedekatan dengan masyarakat, kebijaksanaan yang ditonjolkan serta karisma yang sangat ketara dari pribadi K.H Nur Cholis Yahya. Sehingga beliau juga diberi kepercayaan menjadi *Rois Syuriah Ranting Watu Tulis* dan *Rois Syuriah MWC NU Kecamatan Prambon*.

Sejak awal berdirinya Pesantren Sabilun Najah memang menekankan pada pembentukan akhlak dan penguasaan kitab kuning santrinya. Dan itu tetap dipertahankan hingga kepemimpinan K.H. Nur Kholis Yahya saat ini.

C. Profil Pondok Pesantren Sabilun Najah

Pondok Pesantren Sabilun Najah berada di bawah naungan Yayasan Ma'rufah yang di dalamnya mencakup beberapa lembaga yakni TPQ Sabilun Najah, Pondok Pesantren Sabilun Najah, Madrasah Diniyah Sabilun Najah, MTs dan MA Sabilun Najah serta Masjid at-Taqwa. Yayasan yang awalnya berawal dari Pondok Pesantren Sabilun Najah yang didirikan oleh Nyai Hj. Ma'rufah pada tahun 1976 ini, disahkan oleh Notaris Tantin Bintarti, SH dengan akta notaris No. 97 tanggal 1 April 1994.

Orientasi pengembangan santri di Pondok Pesantren Sabilun Najah adalah pada penguasaan IPTEK dan IMTAQ, mempunyai kecakapan

Zumrotul Farihah, senantiasa mendampingi dan menggantikan peran Kiai Cholis ketika beliau sedang berhalangan.

F. Kehidupan Santri di Pesantren Putri Sabilun Najah

Kondisi sosial-masyarakat Watu Tulis sedikit banyak mempengaruhi komunitas di dalamnya. Meskipun terletak di tengah kota, akan tetapi masih ditemukan banyak sekali lahan pertanian dan perkebunan di daerah ini. Sehingga mayoritas penduduk Watu Tulis bekerja sebagai petani. Demikian juga para orang tua santri Pesantren Putri Sabilun Najah, rata-rata bekerja sebagai petani. Sehingga keadaan ekonomi keluarga-pun menengah ke bawah. Hal ini mengakibatkan perlu adanya pengaturan yang lebih ekstra bagi santri baik dari sosial, ekonomi maupun psikologis santri.

Santri di Pesantren Putri Sabilun Najah, hampir kesemuanya berasal dari Jawa Timur. Dan didominasi oleh santri dari Surabaya dan Sidoarjo. Selain menjadi santri di Pesantren Putri Sabilun Najah, para santri juga menjadi siswa di MTs dan MA Sabilun Najah. Mereka berasal dari berbagai macam latar belakang keluarga, ada yang memang memiliki *background* santri dan ada yang dari keluarga *awwam*. Ada yang keturunan pesantren dan ada juga yang keturunan orang biasa. Kesemuanya mendapatkan perlakuan yang sama di Pesantren Putri Sabilun Najah.

Santri Pesantren Putri Sabilun Najah memulai kegiatan mereka pada pukul 02.30 WIB dan mengakhiri kegiatan mereka pada pukul 21.30 WIB setiap harinya. Kegiatan pada pagi hari dimulai dengan *Qiyāmul Lail* dengan K.H Cholis sebagai imamnya. Dilanjutkan dengan jama'ah Sholat Subuh dan

menyeluruh, tafsir, fiqh, akhlak dan *tasawuf* sebagai kitab wajib agar santri dapat menyikapi permasalahan di masyarakat. Selain itu santri dibekali juga dengan keterampilan pidato, kelancaran memimpin *tahlil*, dan surat-surat pendek yang sering digunakan dimasyarakat.

Pesantren sebagai lembaga yang *concern* dalam pendidikan keagamaan bagi santrinya memiliki aturan-aturan yang diterapkan kepada santrinya. Terutama santri putri yang penjagaannya cenderung diperketat daripada santri laki-laki. Peraturan yang mengikat santri bertujuan untuk memberikan penjagaan. Demikian juga Pesantren Sabilun Najah, peraturan yang didesain demikian rupa oleh pengurus dan atas pertujuan kiai ditujukan semata-mata untuk menjadikan santri pribadi disiplin dan bertanggungjawab.